

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 4 DE JULIO DE 1908

Nº 322

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados.

La suscripción por trimestre vale 50 cts.;  
el número suelto, 5 cts.

## SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del Capítulo V, versículos 1 al 11, según San Lucas.

“En aquel tiempo, atropellándose la gente que acudía á Jesús para oír la palabra de Dios, El estaba á la orilla del lago de Genezaret. Y vió dos barcos que estaban á la orilla del lago, y los pescadores habían saltado en tierra y lavaban sus redes. Y entrando en uno de estos barcos, que era de Simón, le rogó que le apartase un poco de tierra. Y estando sentado, enseñaba al pueblo desde el barco. Y luego que acabó de hablar, dijo á Simón: Entra más adentro, y soltad vuestras redes para pescar. Y respondiendo Simón, le dijo: Maestro, toda la noche hemos estado trabajando sin haber cogido nada: mas en tu palabra soltaré la red. Y cuando esto hubieron hecho, cogieron un tan crecido número de peces que se rompía la red. E hicieron señas á los otros compañeros que estaban en el barco para que viniesen á ayudarlos. Ellos vinieron, y de tal manera llenaron los dos barcos, que casi se sumergían. Y cuando esto vió Simón Pedro, se arrojó á los pies de Jesús, diciendo: Señor, apartate de mí, que soy un hombre pecador. Porque él y todos los que con él estaban quedaron atónitos de la presa de los peces que habían

cogido y asimismo Santiago y Juan, hijos de Zebedeo, que eran compañeros de Simón. Y dijo Jesús á Simón: No temas: desde aquí en adelante serás pescador de hombres. Y tirados los barcos á tierra, lo dejaron todo y le siguieron.

## REFLEXION

¡Cuántos sacrificios impone el mundo á sus secuaces, y cuán vanos son y vacíos para el Cielo! Triste cosa será, después de haberse afanado durante toda la vida para amontonar riquezas, y procurarse honores y deleites, hallarse en la hora de la muerte sin obras buenas merecedoras de la eterna recompensa. Trabajemos, pero sea con la bendición de Dios, dirigiéndonos por sus preceptos; que así obtendremos el reino de Dios y su Justicia, y aún nos dará el Señor por añadidura los bienes temporales que nos convengan para conseguir nuestra salvacion.

## Ferías de caridad y baile

¿Ferías de caridad? Muy bien! muy bien! lectores queridos: eso significa, los esfuerzos que hace la misericordia cristiana para ayudar á los pobres, desvalidos, viudas desamparadas y huérfanos, que gimen en la miseria y vuelven sus ojos á las gentes acomodadas implorando compasión y auxilio. ¡Bien por las ferías! y aunque ese sea un nombre más profano que el de *turnos*: pues que ferías llaman en Europa las gran-

des concurrencias de comercio de todas clases á ciertas ciudades y en ciertos días del año, y que revisten carácter excepcional por la magnitud de los negocios. Hasta Julio Verne celebra en una de sus novelas, “Miguel Ostrogoff” si mal no recordamos, la *gran feria* de caballos y otros animales de Nigni Nogorod en los confines de Rusia Europea con Siberia.

Si no estamos en error, quienes primero empezaron á usar el nombre de *feria* en Costa Rica, fueron los protestantes de la *Alta Iglesia*, en San José, para sus cultos, misiones y caridades.

Llámanse esas, “*ferias de Santa Ursula*”.

De ellos han heredado las señoras Vicentinas de la Capital y secundadas ahora por las de Heredia, el resonante nombre de *feria*.

Pero vaya: nosotros ni ponemos ni quitamos, ni nos escandalizamos por la cuestión de nombres: solo indicamos de paso lo *novelero* de la palabrilla.

Así que, (lo decimos ingenuamente) deseamos que todas las *ferias católicas* de las señoras vicentinas sean productivas, grandemente productivas no de cientos, ¡ojalá de millares de colones, para el socorro de la humanidad doliente!

Socorrer al pobre y necesitado es doctrina hermosa y esplendorosa del cristianismo, que es quien *inventó* los Hospitales, los Hospicios de Huérfanos, y



tantas instituciones benéficas que enjugan las lágrimas de dolor de cuantos lloran tristezas, abandonos y enfermedades.

Es gloria pura del cristianismo, que nadie podrá disputarle por más puntas de liberalismo que tenga, el haber establecido doquier en el mundo civilizado, asociaciones benéficas para arbitrar fondos y llevar pan á los hogares cuya lumbre apagó la extrema pobreza.

En Costa Rica casi en toda la República, existen las Asociaciones de San Vicente de Paul de señoras y caballeros, que recogen y gastan en los pobres cada año millares de millares de colones.

El espíritu de piedad religiosa sincera y sólida que inflama su corazón en amor de Dios y compasión por el prójimo, inspiró á la gentil señorita Rosario Ferraz la fundación de la Asociación de Santa Isabel para recoger ropas usadas, arreglarlas y vestir á los pobres, asociación que tanto va extendiéndose y tan brillantes resultados está dando.

Mas volvamos á la cuestión de feria: las *ferias ó turnos* de caridad nos encantan y las aplaudimos.

Lo que no podemos aplaudir y censuramos en toda forma es una feria con.....cola de..... baile.

Por más que se diga y se defienda, y aunque se baile en centros católicos y bailen hasta gentes piadosas é hijas de María y aunque, *baile* sea la mulletilla que en Costa Rica y en otras partes se usa para festejar Delegados y Cortes de Justicia, en vez de grandes Juegos florales y Veladas literarias ó Conciertos artísticos, lo que probaría el intelectualismo de de nuestro país, hay que confesar ingenuamente que eso de bailes de sexos mezclados y en estrecho abrazo no pasa de ser una gran *extravagancia social*.

Que bailen mujeres solas, vamos, tendría más gracia: ¿quién niega que la mujer á quien Dios dió menos cabeza, pero más corazón y más hermosura y formas más bellas que al hombre, tiene derecho de lucir, recatando siempre su modestia y su pudor, esas bellas formas y belleza y hermosura en danzas y en jotas artísticas?

Que bailen las mujeres solas, al compás de bellísima música y bailen artísticamente y que los hombres las admiren entusiasmados, ¡santo y bueno!

Todos y hasta los de sotana podríamos presenciar esos bailes.

Pero esos añejos valeses y polkas y rigodones y mezclas de sexos, aunque esas mezclas se trate de canonizarlas hasta en los colegios de Heredia á modo de *ensayos y experiencias*, eso no es laudable ni mucho menos.

Y que esos bailes sean *colitas de ferias de caridad* para recompensar á las señoras y á las niñas por sus faenas del día en bien de los pobres y alegrar á la juventud entusiasta, y aunque el bailecito se haga por contribución *extra* con el propósito de dar el *sobrante* á los pobres y que el baile salga *barato*.....eso sí que no lo aprobaremos en nuestro carácter de voceros de la sinceridad y de la integridad de los principios cristianos.

Y vamos á decir el por qué.

El por qué es justamente porque se intenta: 1º) Terminar un torneo de caridad cristiana de modo tan mundano y extravagante. 2º) Porque después del trabajo de todo un día en la feria, organizar un baile, es un compromiso en que se pone á las señoras y señoritas, fatigadas de todo punto, antihigiénico: díganlo los galenos, que ellos nos darán la razón á buen seguro. 3º) Por que poner dinero de bailes en las arcas de la caridad cristiana que es hermosa cuando viste el ropaje del sacrificio, resulta un

insulto á esa misma caridad cristiana que vestida con los andrajos del placer, no parece la virgen caridad, sino una bacante griega. 4º) Porque allegar ó engrosar fondos de caridad con productos de bailes ó sobrantes de bailes que se logra hacer *baratos* es absolutamente opuesto á la *reglamentación* de las Sociedades de San Vicente de Paul, y al espíritu de la verdadera comiscación cristiana.

*Rosendo de J. Valenciano*

## PAILA ERÓTICA

¡Oh mi dulce paila, ya te formaremos!

Así exclamaba un pobre degenerado al ver cercana la hora de aprisionar en sus garras con el furor de la bestia humana á la humilde tortolilla que iba á unírsele con los terrenos lazos del matrimonio civil.

¡Oh mi dulce paila! Es cierto que con el matrimonio civil, lejos de la ley eterna, distantes con distancia inmensa del sagrado fuego de la institución divina, no puede hacerse hogar, verdad terrible para el corazón puro, pero á qué formar hogar, si no forman hogar el tigre, ni el caballo, el perro ni la sierpe?

El hombre es muy sabio y su ciencia ha podido enfrentarse, en el ciego ímpetu de su emancipación, á la sabiduría del Cielo.

El *non serviam* del espíritu rebelde fué primero en el tiempo, pero más soberbio y valeroso y más persistente es el del hombre rebelde.

¡Oh! La ciencia y la rebeldía humanas pulverizan el hogar forjado por la inspiración divina, pero el hombre más noble es cuanto más libre y más libre, cuanto en sus hábitos y preceptos, más se avecina al tigre y al caballo, al perro y á la sierpe!

Ese hogar puro é inquebrantable á que da origen el matrimonio religioso, es muy distinto de la libertad de la montaña



y del potrero, que es el apetito de estos cuerpos sin espíritu.

Es cierto sí que el matrimonio civil no hace hogar, pero hace paila, á las veces fría como el indiferentismo, á las veces candente como la irrespetuosa pasión! La ley del espiritual amor de los corazones que irradia en el hogar cristiano no es la ley de esa paila en donde sólo impera el ardor de la sangre sublevada que es la que da placeres y robustece la orgía.

¡Bello ideal moderno! El cuerpo para el cuerpo, con careta social para alternar sin rubor en las emergencias de la vida!

¡Oh dulce paila, quizá ya seas perol!

Y la suave tortolilla, la virtuosa señorita ó señorota que ya *volate* sobre las añejas costumbres de los frailes y de las viejas, piensa en los ojos decidores de su tortolito, y en su bigote espeso, y en su nariz aguileña y en su cuerpo rollizo y.....pare Ud. de contar: no busca el seso de la máscara, ni siquiera se le ocurre estudiar el corazón; todo ello es baldío en estos tiempos en que el tercero de los enemigos ejerce la supremacía en nuestras gentes.

La tortolilla á buen seguro es más diestra de lo que todos nos imaginamos: á no ser así, vamos doble contra sencillo, que el tortolito no se atrevería á mostrar que pone en duda la virtud de su adorado tormento, á convidarla al solaz de la paila concubinaria, á reclamarle como decimos los abogados su entrega material con incomparable olvido y desacato á las prendas del corazón.

¡Oh! Esa tortolilla sabe dónde le aprieta el zapato y á Roma por todo.

¿Y más tarde?

Más tarde los hijos, no son los hijos del corazón, no son los pedazos del alma.

Y cómo si en el solaz de aquella paila no tuvo parte el corazón, pues que el corazón fué

escoria y menos que basura el alma?

Los hijos, no hay duda, ya respiran el aire y contemplan la luz en el vasto vecindario del tigre y el caballo, del perro y de la sierpe!

Y la paila ya es perol.

CADMO

San José, 4 de junio de 1908.

## C R O N I C A

**Las** fiestas del Smo. Corpus Christi en la Capital resultaron en este año excepcionalmente hermosas.

Han sido una bellísima confirmación del aserto que mediante el amor á Jesús Sacramentado, la fe revive en los pueblos: y desde que S. S. Pío X exhortó y animó al mundo á comulgar mucho, frecuentemente á Jesús Hostia, y los pueblos han correspondido á ese llamamiento, la fe va despertando de su letargo.

¡Felices las ciudades y pueblos en los que por desidia ó pereza de los pastores no se entraña el avance de la comunión frecuente, sino que antes bien se fomenta aunque sea con desvelos, cansancio y maltratamiento de los sacerdotes del Señor!

Esos pueblos y ciudades, tendrán fe, mucha fe, inmensa fe.

Los altares fueron suntuosos por extremo; algunos valían más de mil quinientos colones: pero mediante la realización de un proyecto acariciado ya por el Ilmo. Sr. Thiel, por el Ilmo. Stork y llevado á cabo por el celo del Señor Canónigo don José Vte. Salazar, apoyado por distinguidas matronas, esos bellísimos altares contruidos de madera y dos de ellos, el 1º y 4º (los verdaderamente artísticos) según planos del malogrado P. Prause, C. M., seguirán sirviendo cada año y exclusivamente para el Corpus. Así se evitará lo enorme de los gastos que costaban los altares, de esa fiesta y serán estos siempre de-

centes y litúrgicos. Ojalá se hiciera así, sobre todo en las ciudades.

La procesión fué este año, un gran triunfo: la asistencia toda respetuosa; los incrédulos se mostraron como deben mostrarse aunque lo sean, bien educados y respetuosos, y el desfile se ordenó esplendorosamente, habiendo concurrido las cofradías y terceras órdenes con sus pendones; delante del Santísimo iba un coro como de 40 niñas de 8, á 12 años vestidas de blanco y con sendas canastillas llenas de flores que fueron derramando delante del paso del Santísimo Sacramento.

Hasta los cantos de los altares fueron más litúrgicos y conformes con el incomparable "*Motu Proprio*" de la Música Sagrada que tantas dificultades, malas voluntades, caprichos y sensualismos musicales encuentra en nuestra Patria y de parte muchas veces de quienes no debieran echar en olvido que la voluntad del Papa es *suprema lex* que debe acatarse, venerarse y sobre todo cumplirse, sin alegar pretextos que existirán siempre ahí donde no se quieran poner empeños.

**Damos** testimonio de nuestra condolencia al estimable caballero josefino don Juan Mº Esquivel, por la muerte de su niño Jorgito. ¡Dios N. Señor le dé resignación á él y á su distinguida señora!

**En** elegante folleto publicó el Doctor don Valeriano Ferraz su brillante y sapientísima conferencia, pronunciada en el Ateneo sobre "*Evolución Nacional en la Historia*"

En estilo ameno redactada, indica en sus conceptos, exposiciones, comparaciones, juicios y disquisiciones, una labor profunda, concienzuda de muchos meses y de un sabio.

Podrá estar seguro el estimable Doctor que su trabajo, revelador de un intelectual que aunque de sienes osadas con hebras de plata, no envejece en el pensar, será bien estimado



en la que vale y significa por todas las gentes pensadoras, serias y que en la literatura no buscan solo la forma filigranada que adorna un fondo superficial y vacío de inteligencia, sino primero que esa forma busquen el fondo serio, sólido y bien provisto de verdad y sensatez.

Bien por el estimable Doctor Ferraz.

El día 30 de junio último quedó instalado el servicio de alumbrado eléctrico en el Hospital de esta ciudad. Ha sido esta una excelente medida, pues con ella no sólo resulta más completa la iluminación de los varios departamentos del plantel, sino que también significa una economía para los fondos de la institución; porque el alumbrado tal como se ha establecido ahora, cuesta más barato que con petróleo, como se venía haciendo.

Las personas que tengan prendas de vestir para hombres, usadas ya, y los quieran donar á los pobres, pueden entregarlas, bien á don Francisco Chaves, Presidente de una de las Conferencias de San Vicente de Paul de esta ciudad, ó á don Víctor Arroyo, guarda-ropa de la misma asociación. Con ello se cubrirían muchas necesidades de individuos vergonzantes.

**Terminaron** en Heredia con gran esplendidez los solemnes cultos finales del mes del Sagrado Corazón de Jesús. Las Cuarenta Horas en general estuvieron muy concurridas y especialmente la visita de altares con el Santísimo, que fué digno remate de estas religiosas fiestas. Bien por el Sr. Cura y sus activos colaboradores.

Ha comenzado ya la novena de la Virgen del Carmen, tan amada de los heredianos.

**Profundo** disgusto nos ha causado la lectura del artículo publicado en el N° 78 de La Información contra los miembros de algunas órdenes religiosas tolerados en nuestra República.

No creemos que un *sacerdote costarricense* sea su autor, porque en caso de que realmente lo fuera, el clero costarricense se vería en el caso de exigir que se publicase su nombre y apellido, á fin de que sea menos la infamia que este censurable procedimiento le infiere. (Comunicada)

### De Grecia

—Se celebró el día del Santísimo Corpus Christi con la mayor solemnidad, con el mayor respeto y adoración debidos á su Divina Magestad. En cada uno de los cuatro altares, todos los concurrentes, desde el Sr. Jefe Político para abajo se prostraron en tierra con excepción de uno que otro tipo de esos que siendo tan pequeños quieren ostentar su grandeza en la falta de respeto á Dios y á las cosas santas. Otros dos señores que por conocidos no los nombro, y porque supongo que solo los ciegos no los verían, tuvieron la amabilidad de abrir una ventana de la Casa Municipal y recostados en ella al pasar la procesión, sin saberse de qué, se reían á mandíbula batiente. Si tenéis la desgracia, señores, de no temer ni respetar á Dios, tened siquiera más cultura, más educación.

—¿Que nuestro Municipio es progresista? ¡No se puede negar! Ha hecho algunas reformas al Rastro, pero relativamente con las entradas que aquel produce son muy deficientes; pues nuestras reses cuando llevan agua toda una noche, amanecen tan acalambadas en aquel lodazal, que en buen aprieto nos vemos para arrimarlas al lugar del degüello. Por aseo, por higiene, por comodidad, y más que todo, por que hay con

qué, debieran con más esmero reformar el Matadero; para eso tienen dinero y porque todo acabe en *ero*, perdonen la franqueza á

*Un Carnicero.*

### DE SAN ISIDRO

La festividad del Corpus fué celebrada en ésta con gran solemnidad. Todos los altares fueron notables, resaltando entre ellos el último, que representaba el Huerto de los Olivos con un artístico fondo pictórico debido al hábil pincel de don Manuel Argüello.

Ese mismo día se estrenó un magnífico palio ejecutado por las jóvenes de la Sociedad del Tabernáculo, á quienes felicito por sus labores.

—Envío mi pésame sentido á don Joaquín Fonseca por la muerte de su niña Isioni, ocurrida en estos días. También ha muerto doña Dominga Villalobos, señora aquí muy estimada por su piedad y muy entusiasta por el Culto. Reciban sus hijos José, Adriano, Dolores y Sara, la expresión de mi condolencia.

28 de junio de 1908.

CORRESPONSAL

### ROGELIO BERNINI

Espera á sus favorecedores y amigos, que deseen surtirse de lo legítimo, sabroso y barato, en su establecimiento de abarrotes y licores

#### “La Esperanza”

sito en el mercado de esta ciudad. Allí saluda “La Esperanza” con su famoso Jack, á los “Hermanos Kostia” y á todo el mundo.

Tip. de L. Cartín G.